

25

Nous sommes à cet endroit, sur la place du Rietz. On aperçoit le long de la route, **le monument aux morts**, identique à celui de Crecques et Mametz, et qui a été inauguré le 10 juillet 1921.



26

Le Rietz désignait autrefois une terre en friche mais cette étendue servait à bien d'autres usages car autour d'elle gravitait toute la vie locale, notamment avec l'entassement

des récoltes de betteraves à sucre au 19^{ème} siècle (« betteraves riches ») qui étaient pesées sur « la bascule » avant d'être transportées à la sucrerie de Lillers. Certains anciens témoignent des souvenirs de leur enfance, dans les années 40, où la place possédait encore ses trois « flots » (« ché flots d'Marthes »), des mares allant jusqu'à un mètre de profondeur en leur milieu. Abreuvoirs pour les vaches revenant de pâtures ou pour les chevaux tirant les chariots, patinoires pour les enfants en hiver ! Elles regorgeaient de grenouilles, les « roquets » (surnom donné aux habitants de Marthes) qui se mettaient à coasser tous en cœur le soir tombé ! Cette joyeuse cacophonie a cessé dans les années 1950 lors de l'assèchement des flots. C'est également dans ces années qu'a été construit **le Rupro** dont la fonction était de faire un prélèvement par carottage des betteraves afin d'en analyser le taux de sucre à l'usine. C'est aujourd'hui le local des carabiniers largement rénové par l'association et la participation d'un chantier-école du lycée professionnel de Lumbres.



27

Faisons demi-tour sur nous-même. Face à vous **l'ancienne école de Marthes** qui a été transformée en

plusieurs logements depuis le regroupement des écoles de Mametz au début des années 2000.

Notre actuel maire, Monsieur Lebrun-Vandewalle y a été directeur de 1996 à 2000.

